

[www.lemedium.info](http://www.lemedium.info)

# LE MEDIUM

Hebdomadaire d'Informations #  
Société - Politique - Economie - Développement - Culture

N° 0463 du 24 au 30 Août 2021- Prix : 250 F CFA

## POLITIQUE :

# Faure à l'écoute du peuple

P.3



## COVID-19 : Chapeau bas au personnel du CHR L-C

P.3



## ECONOMIE/COMMERCE : Bonne tenue de l'activité de commerce au 1er trimestre 2021

P.4



Un écovillage

## FEUILLE DE ROUTE DU GOUVERNEMENT : La contribution du PNUD en 2020

P.5



**EmploiTogo.com**  
Des annonces, des offres d'emploi, une banque de Cvs, des formations.  
Journalemploi.com Tel 22 20 05 53

**Météo du jour**  
Matin:  
Nuageux épars  
28°C  
Après-midi:  
Nuageux épars  
24°C

EDITO

**Soyons positifs dans nos actes et pensées**

Nous devons, certes, nous critiquer dans nos manières d'agir et pourquoi pas, de penser. Mais il est une chose que nous devons incorporer à notre aptitude au perfectionnement : c'est bien d'être positifs dans nos actes et pensées.

L'heure n'est plus à vouloir le mal de son prochain, pour raison de leadership ou quoi que ce soit, même pour des raisons politiques. L'essentiel est que nos actions, en elles-mêmes, reflètent une grandeur d'esprit et de motivation d'une évolution significative.

Nous en avons les moyens, et surtout, les potentialités pour y arriver. Cependant, avouons-le humblement : il nous manque seulement une réelle volonté de transformer nos faiblesses en forces et nos insuffisances en capacités évidentes. Ceci ne nous est pas, sans pour autant, impossible.

Une petite dose de bonne volonté et une ferme décision de ne pas vouloir le mal à autrui nous y amèneraient. Et nous en sommes capables, journalistes, politiciens, hommes d'affaires, bref nous acteurs de cette société qui nous a vus naître, grandir et qui, sûrement, nous verra partir.

Changeons de comportements tout simplement.

Crédo TETTEH

**COALITION CONTRE LES ARMES LÉTALES AUTOMATIQUES : WILPF-Togo mobilise les acteurs nationaux à Lomé**

Après le lancement, le 27 juillet dernier, de la campagne nationale contre les armes létales automatiques ou, mieux, les robots tueurs, revoilà la Ligue internationale des femmes pour la paix et la liberté, Groupe Togo (WILPF-Togo) sur le front de la formation des acteurs nationaux, notamment étatiques et de la société civile, sur la lutte contre ces "machines qui tuent en toute impunité".

En effet, WILPF-Togo a organisé, du 19 au 20 août 2021 à Lomé, un atelier de formation et de renforcement de capacités des



Photo de famille des participants

acteurs étatiques et de la société civile, sur la lutte contre les armes létales automatiques, communément appelées les robots tueurs. Il s'agit, pour cette organisation de la société civile, de mobiliser les principaux acteurs "à encourager notre pays, le Togo, à rejoindre le groupe des pays déterminés à lancer des négociations sur un traité international afin de maintenir tous les types d'armes, voire létales autonomes sous un contrôle humain significatif pour en éviter la production, l'utilisation et le développement".

Durant deux jours, acteurs étatiques et membres de la société civile ont été sensibilisés sur la question des armes létales automatiques et leurs enjeux. Ils ont été également formés sur les techniques de rédaction d'un plaidoyer afin d'aider le Togo à adhérer à la coalition de lutte contre



La table d'honneur à l'ouverture des travaux

les Systèmes d'armes létales automatiques (SALA).

A l'ouverture des travaux de cet atelier le 19 août dernier, la présidente de WILPF-Togo, Mme Idrissou Traoré Bassiratu épouse Djobo, a invité les partici-



Une vue de l'assistance lors des travaux.

pants à travailler à la mise au point d'un "plaidoyer qui permettra au Togo de rejoindre les pays membres dans cette lutte contre les armes létales autonomes à l'instar des robots tueurs afin de mener des discussions en vue d'aboutir à un traité international d'interdiction, visant à maintenir les SALA sous un contrôle humain significatif".

L'avancée spectaculaire de la technologie et de l'intelligence artificielle ne saurait constituer une source de destruction de la race humaine. Ainsi, le "transfert de responsabilité de l'homme à la machine pose, selon WILPF-Togo, toute une série de problèmes, notamment d'ordre juridique et militaire". Plus besoin de vous rappeler que ces robots tueurs n'ont aucune empathie, et pire, l'impossibilité pour un robot tueur d'être traduit en justice pour répondre de ses actes. Et pourtant, d'innombrables dispositions

du droit international humanitaire font la promotion du respect de la vie humaine.

"...Il faut interpeler, agir avant qu'il ne soit trop tard", a martelé la Conseillère de la commune Golfe 5, Mme Essivi Mimi Bossou-Soedjedé. Elle a félicité et encouragé WILPF-Togo pour son engagement dans la lutte contre ce fléau des temps modernes.

Notons que la Campagne contre les robots tueurs est une Coalition de 118 organisations non-gouvernementales de 59 pays différents Elle s'emploie à interdire, à titre préventif, les armes entièrement autonomes et à maintenir un contrôle humain significatif sur le recours de la force.

JPB

**OTR OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES**

**DECLARATIONS**

**#CQFS**

**Pendant l'état d'urgence sanitaire, tous les acomptes provisionnels de l'impôt sur les sociétés doivent être payés dans les délais.**

Office Togolais des Recettes - OTR | Canal OTR | +228 90 99 41 01 | 8201

**TOGOSTARTUP.COM**

Nous aidons les entrepreneurs à vendre ou à transmettre leurs entreprises à d'autres entrepreneurs. Vous allez prendre votre retraite, voyager, vendre votre fonds de commerce, nous sommes là pour vous trouver des repreneurs fiables.

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

**EMPLOITOGO.COM**

PUBLIER VOS OFFRES D'EMPLOI ET RECRUTER LE MEILLEUR CANDIDAT SUR EMPLOITOGO.COM

PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

Paiement par tmoney ou flooz

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**EMPLOIENPOCHE.COM**

PUBLIER VOS APPELS D'OFFRES, VOS MARCHES PUBLICS -INSCRIPTION COMME PRESTATAIRE

PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

Paiement par tmoney ou flooz

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**SOGESTI REVENDEUR DES LOGICIELS SAGE**

Nos consultants certifiés SAGE mettront leur expérience et leur savoir-faire à votre service pour vous accompagner dans tous vos projets. Du commercial, au consultant en passant par votre chef de projet dédié, vos interlocuteurs clés assurent l'installation, le paramétrage personnalisé, la formation, le support technique ainsi que la maintenance de votre système de gestion Sage.

Sage compta monoposte à partir 600 000 FCFA

sage gescom à partir de 600 000FCFA

sage paie rh à partir de 800 000 FCFA

Pour les installations et formations, merci de nous contacter:

NOUS JOINDRE SOGESTI GROUP  
139 RUE VANLARE FACE CSTT  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 96 12 04 24  
[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**LE MEDIUM**  
Médias d'Information

Récépissé  
N°0062/12/05/99/0465/29/10/12/HAAC

Adresse :  
893, rue 19 Saint Joseph  
01 BP : 450 Lomé  
Tél : +228 91538081  
Courriel : lemedium2013@yahoo.fr  
Maison de la Presse, Casier N° 78  
N°RCCM : TG-LOM 2015A6516  
NIF : 1000480972  
N°CFE : 7966PP2015/2015

**Directeur de la Publication :**  
CRÉDO ADJÉ K. TETTEH

**Directeur de la Rédaction :**  
Ali SAMBA

**Rédaction :**  
Crédo TETTEH  
Ali SAMBA

**Infographie :** JPB

**Crédit Photos:** KEKERE Razak

**Impression :** SDR

**Tirage :** 2.500 exemplaires

**Distribution:** Dodo Abalo (90 975256)

# POLITIQUE : Faure à l'écoute du peuple

Quand on est un leader, de surcroît Président de la République, c'est la moindre des choses que d'être à l'écoute des populations. Et Faure Gnassingbé est parfaitement au diapason de ce fait, depuis qu'il est arrivé au pouvoir. Ce n'est pas le lieu d'étaler tous les actes posés depuis lors. Mais, il nous tient à cœur de relever cette constance du chef de l'Etat qui ne ménage aucun effort quand l'occasion y sied. La décision du gouvernement de ne pas percevoir des frais de scolarité dans les collèges et lycées publics du Togo doit être hautement saluée.

Par Ali SAMBA

Comme toujours, il se trouvent des Togolais qui marmotent. Mais bon Dieu ! Que sommes-nous devenus dans ce pays ? Voilà des gens qui, à longueur de journée, pondent des réflexions à deux balles sur l'inaction du gouvernement, face au désespoir de la population. On les a vu, il n'y a pas longtemps, déverser leur bile sur le gouvernement et le chef de l'Etat sous une prétendue vie chère.

Certes, la situation devenait intenable pour certains des Togolais, comme il peut l'être ailleurs dans d'autres pays. Ils se prenaient pour les maîtres du monde, sans révéler que le pays a connu cette année une situation de sécheresse sans précédent, qui a mis à mal le monde paysan. Normal que les produits de consommation se raréfient et que leur prix soit hors de portée. Mais le gouvernement n'a pas



Le Président Faure Gnassingbé

attendu très longtemps pour ouvrir les magasins de l'ANSAT et livrer une bataille féroce contre de véreux commerçants qui jouaient à la spéculation.

Dans les milieux ruraux et dans certains ménages des villes, les chefs de familles rient jaune à l'approche de la rentrée scolaire. On peut les comprendre et on les comprend. Le chef de l'Etat les a compris. Quoi donc de plus normal que de leur apporter un secours ! N'en déplaie aux aigris.

Cette décision d'exempter les élèves du 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> degré des frais de scolarité est salvatrice pour les milliers de Togolais qui peinent à honorer cet engagement chaque année.

Des témoignages foisonnent à suffisance, aussi bien chez les parents que chez les chefs d'établissements, qui peinent à rentrer dans leur droit. Combien de fois on n'a pas rencontré des élèves, errant dans les rues parce que renvoyés pour les frais de scolarité ?

Voilà donc un souci de moins pour les parents en cette période

de crise sanitaire où le business ne fonctionne plus comme avant. Faure Gnassingbé a promis ne laisser personne sur le côté. Il l'a prouvé maintes fois depuis Avril 2020. Novissi a fait un bien fou à nos mère et père. Il

milliards. Et Faure Gnassingbé remet cela pour la facture du mois d'Aout. Quand on n'aime pas le lièvre, il faut reconnaître au moins qu'il est rapide, qu'il court vite. Faure Gnassingbé peut être félicité pour ses décisions courageuses.

Au demeurant, n'est-ce pas pour cela que les Togolais lui ont accordé leur voix à plus de 70% en 2020 lors de la présidentielle ? N'est-ce pas qu'il tient parole quant aux promesses faites aux Togolais lors de sa campagne électorale ? Mais alors, où est son mal ?

Le combat aujourd'hui doit-être de travailler dur pour que cette décision de gratuité des frais scolaires dans le secondaire devienne pérenne, tout comme elle l'était au primaire



a permis de chauffer les marmittes dans les maisons aux temps forts de la pandémie. L'eau, au niveau des bornes fontaines publiques, était gratuite.

Sur les factures d'eau et d'électricité, la tranche sociale était imputée à l'Etat. La facture s'élevait à des dizaines de

depuis quelques années déjà. Faure Gnassingbé enlèverait une grosse épine des pieds de nos parents. Approchons-les, ils nous le diront à haute et intelligible voix. Que d'autres mesures suivent, Monsieur le Président et que ceux qui ne sont pas contents aillent se faire....

## COVID-19 :

# Chapeau bas au personnel du CHR L-C

En cet après-midi, quand elle a fini sa tournée des patients et qu'elle a regagné la zone verte, on aurait dit qu'on lui aurait versé de l'eau sur tout le corps. Tellement toute sa tenue était mouillée. Quelques minutes auparavant, le directeur du CHR expliquait au journaliste la difficile mais exaltante tâche qui est la leur en ces lieux qui accueillent de plus en plus de patients. La centaine de personnes se dévoue, corps et âmes pour sauver celles des pensionnaires.

Il faut saluer, ici, le travail remarquable du corps médical dédié qui ne ménage aucun effort dans le soin à apporter aux malades qui affluent ces derniers moments au CHR L-C. Passer 4 heures dans ces combinaisons, suer à grosses gouttes, malgré la climatisation, risquer sa vie pour



Le CHR Lomé Commune

en sauver d'autres, surtout celles qui peuvent vous contaminer et vous emporter, mérite de la considération et de l'admiration. Malheureusement pour eux, le travail s'accroît de jour en jour vu le nombre croissant des patients. On parle de l'ouverture d'autres unités pour l'accueil des malades. Nous tenons ici à leur rendre un hommage mérité à la hauteur de

leur dévouement. La République saura, en temps opportun, le leur reconnaître. En tout cas, c'est notre souhait.

La boutade du ministre Majesté Ihou, qui sonnait comme une mise en garde, est en fait une réalité. Pour ne pas à ajouter à l'ambiance déjà mortifère de ces derniers jours, on peut affirmer sans ambages, qu'une complica-

tion à la Covid19 signifierait de nos jours la mort de la personne. Comme nous le soulignons la semaine dernière, la situation est très critique au CHR L-C, centre de référence de prise en charge des malades du Covid. Tous les lits sont occupés et la liste d'attente, longue comme un bras, ne cesse de recueillir de nouveaux noms chaque jour. Et c'est préoccupant et inquiétant.

Les chiffres annoncés ces derniers jours effrayent : Trois cent-soixante-trois (363), le 21 Août, deux cent-cinquante trois (253), la veille et deux cent-soixante-dix (270) le 19 Août. Comme on peut le constater, on vole de record en record chaque semaine. Heureusement que les décès ne suivent pas l'allure effrénée des contaminations. On ne peut plus continuer de jouer à l'autruche.

Une seule chose à faire main-

Suite à la page 5

## Zozo

### LE TOGO REÇOIT 200 000 NOUVELLES DOSES DE SINO VAC



Le ministre de la santé, Moustafa Mijiyawa, entouré du ministre délégué à l'accès universel aux soins et de l'ambassadeur de Chine, a officiellement réceptionné vendredi soir, 200 000 nouvelles doses du vaccin Sinovac. Ce lot, offert par le gouvernement chinois dans le cadre de la coopération sino-togolaise, s'ajoute aux 200 000 reçus en avril dernier. Les vaccins déployés pour la vaccination des étudiants dans les universités publiques du Togo, vont permettre au pays de renforcer davantage sa lutte contre le Covid-19.

Il s'agit de la seconde réception de vaccins au cours de ce mois. Il y a trois semaines en effet, le Premier ministre a accueilli près de 120 000 doses de vaccins Johnson & Johnson produits sur le continent.

Source : @Republiquetogolaise.com

### LE TOGO BÉNÉFICIE D'ENVIRON 200 000 DOSES DE PFIZER OFFERTS PAR LES USA



Après les vaccins Sinovac réceptionnés vendredi, le Togo a reçu dimanche près de 200 000 nouvelles doses (188 370 exactement) de vaccin Pfizer, offerts par les Etats-Unis. Le lot, promis par l'administration Biden en juin dernier, a été accueilli à l'aéroport de Lomé par le ministre de la santé, Moustafa Mijiyawa et William Stromayer, l'ambassadeur US, entourés de plusieurs officiels.

Ces nouvelles doses, comme toutes les autres, doivent permettre au Gouvernement d'intensifier la campagne vaccinale, et atteindre l'immunité collective. Pour rappel, le Togo avait déjà reçu en mai et juin dernier 100 000 doses de Pfizer.

Le Togo attend en tout un peu plus de trois millions de doses, dans le cadre de sa stratégie vaccinale.

Source : @Republiquetogolaise.com

ZOZO

**OBLIGATIONS DE RELANCE : LE TOGO**  
LÈVE 27,5 MILLIARDS FCFA



En quête de 25 milliards FCFA sur le marché financier régional via des Obligations de relance (ODR), le Togo a obtenu vendredi dernier un nouveau succès. Le pays a mobilisé en tout 27,5 milliards.

L'opération, la troisième du genre sur l'exercice 2021 en ce qui concerne la maturité de 10 ans, a de nouveau confirmé l'engouement des investisseurs. Près de 121 milliards FCFA ont été proposés par une centaine de soumissionnaires, soit un taux de couverture de 483%. Avec cette nouvelle sortie réussie, le Trésor porte à 435,5 milliards FCFA, le montant total des fonds levés depuis le début de l'année.

Source : @Republiquetogolaise.com

**RIEN N'AURAIT ÉTÉ POSSIBLE SANS UN**  
**APPUI POLITIQUE**



Le Collectif des associations contre l'impunité au Togo (CACTI) a rendu hommage à Nakpa Polo, la présidente de la Commission nationale des droits de l'homme (CNDH), décédée cette semaine à l'âge de 65 ans.

'Elle était une femme de principe, rigoureuse dans tout ce qu'elle entreprenait. C'est une grande perte pour les défenseurs des droits de l'homme. Grâce à son action à la tête de la CNDH, l'institution a beaucoup changé', a déclaré Célestin Agbogban, président du CACTI.

Il a souligné l'engagement des autorités et leur volonté politique qui ont permis à la CNDH de gagner en crédibilité.

'D'une manière ou d'une autre, il y a eu des avancées de la part du gouvernement qui a accueilli favorablement toutes les réformes menées par la Commission', a-t-il conclu.

Source : @Republicoftogo.com

**ETHIOPIAN AIRLINES ACCÉLÈRE LE P2F**

Afin de répondre à la demande croissante pour le fret aérien, Ethiopian Airlines va reconvertir certains de ses avions passagers en cargo.

La compagnie vient de signer un accord avec Israel Airforce Industry.

Un centre sera construit à Addis Abeba pour convertir des Boeing 767-300.

Avec la pandémie, le trafic passager a été durablement affecté. La conversion d'avions commerciaux en appareils de fret, ce que l'on appelle le P2F répond à une logique de croissance nécessaire.

Ethiopian Airlines est parvenu à surmonter la crise du transport aérien en développant depuis 18 mois une forte activité de fret entre l'Asie et l'Afrique.

La plupart des équipements liés à la lutte contre le Coronavirus ont été acheminés par des avions de cette compagnie au Togo et ailleurs sur le continent.

Asky, dont Ethiopian Airlines est actionnaire et opérateur, a également joué un rôle stratégique dans la livraison de fret aérien en Afrique de l'Ouest et Centrale.

Source : @Republicoftogo.com

**ECONOMIE/COMMERCE :**

**Bonne tenue de l'activité de commerce au 1er trimestre 2021**

L'activité de commerce au 1er trimestre de 2021 s'apprécie avec une hausse de 4,9% du chiffre d'affaires par rapport au 4è trimestre 2020. Cette hausse s'explique par l'augmentation du chiffre d'affaires des activités telles que le "Commerce de gros et activités des intermédiaires" et le " Commerce et réparation d'automobile et de motocycles " pour respectivement 14,0% et 1,6% au cours de la période sous revue.

Par Koudjoukabal

Cette dynamique de croissance, observée depuis le 3ème trimestre de 2020, s'expliquerait par la continuation de la reprise des activités, suite à l'amélioration de la situation sanitaire due à la Covid-19. En glissement annuel, l'activité de commerce s'apprécie de 6,2%.

**Légère croissance de l'activité de "Commerce et réparation d'automobiles et de motocycles"**

Au 1er trimestre de 2021, l'activité de " Commerce et réparation d'automobiles et de motocycles " s'apprécie par une légère hausse de 1,6% de son chiffre d'affaires par rapport au cours du 4ème trimestre de 2020.

Cette croissance est portée par une augmentation de 39,0% du chiffre d'affaires de l'activité de "Commerce et réparation de motocycles " et 22,7% de celui de l'"Entretien et réparation de véhicules automobiles".

En revanche, cette croissance se voit s'atténuer par une baisse de 26,2% du chiffre d'affaires de l'activité de " Commerce de véhicules automobiles " et de 87,2% de celui de "Commerce de pièces détachées et d'accessoires automobiles" au cours de la période sous revue. Par rapport au 1er trimestre de 2020, l'activité de " Commerce et réparation d'automobiles et de motocycles " s'apprécie de 4,9%.

**Poursuite de la croissance de l'activité de " Commerce de gros et activités des intermédiaires "**

Le " Commerce de gros et activités des intermédiaires " connaît au 1 er trimestre de 2021, comparativement au 4ème trimestre de 2020, une augmentation de 14,0% de son chiffre d'affaires.

Cette bonne tenue est due à une augmentation du chiffre d'affaires des activités de " Commerce de gros de biens de consommation non alimentaires " (50,0%) et de "Commerce de gros de produits agricoles bruts, d'animaux vivants, produits alimentaires, boissons et tabac " (46,7%) observée au cours de la période.

Par rapport au 1er trimestre de 2020, le " Commerce de gros et activités des intermédiaires " s'ap-



Un écovillage

précie de 18,4%.

**Léger repli de l'activité de "Commerce de détail"**

L'activité de " Commerce de détail " au 1 er trimestre de 2021 connaît une baisse de 1,7% du chiffre d'affaires par rapport au 4ème trimestre de 2020. Spécifiquement, ce repli s'explique par une baisse de 3,8% du chiffre d'affaires de la sous-branche "Commerce de détail en magasin non spécialisé" tant bien même que le chiffre d'affaires de l'activité de " commerce en magasin spécialisé " augmente de 0,1% au cours de la période.

En glissement annuel, l'activité de " commerce de détail " perd 2,3% de son chiffre d'affaires.

**Repli des activités de la construction au 1er trimestre 2021**

Le secteur de la construction se caractérise au 1er trimestre de 2021 par une baisse de 9,7% du chiffre d'affaires par rapport au 4ème trimestre de 2020. Ce repli provient du recul des activités de "Construction de bâtiments" qui enregistre une baisse de 45,5% de leur chiffre d'affaires et de la baisse de 43,0% du chiffre d'affaires des " Activités spécialisées de construction " au cours de la période.

Ce repli est atténué par une forte croissance des activités de la branche " Génie civil ", dont le chiffre d'affaires s'apprécie de 166,2% au cours de la période.

En glissement annuel, le chiffre d'affaires des activités de la construction augmente de 27,2%.

**Recul des activités de "Construction de bâtiments" au 1er trimestre 2021**

L'activité de la " Construction de bâtiments " enregistre un fort recul au 1 er trimestre de 2021 avec une diminution de 45,5% de son chiffre d'affaires par rapport au 4ème trimestre de 2020. Comparativement au 3ème trimestre de 2020, cette baisse du chiffre d'affaires de l'activité est de 35,3%.

Ces replis trouvent leur source

[www.lemedium.info](http://www.lemedium.info)

dans la timide reprise des activités après les fêtes de fin d'année de 2020 couplé aux effets indirects de la pandémie de la Covid-19. En glissement annuel, l'activité de construction de bâtiments perd 17,3% de son chiffre d'affaires.

**Hausse de l'activité de "Génie Civil " au 1 er trimestre 2021**

L'activité de " Génie Civil " enregistre au 1er trimestre de 2021, une augmentation du chiffre d'affaires évaluée à 166,2%, comparativement au 4ème trimestre de 2020. Par rapport au 3ème trimestre de 2020, les activités de génie civil s'apprécient avec une hausse de 97,2% du chiffre d'affaires.

Cette hausse trouve ses explications dans la mise en œuvre de nouveaux contrats de construction de routes, d'ouvrages d'art et hydrauliques au cours de la période par certaines entreprises du domaine.

En glissement annuel, les activités de la construction s'apprécient avec une hausse de 96,0% du chiffre d'affaires.

**Repli des " Activités spécialisées de construction " au 1er trimestre de 2021**

Au 1 er trimestre de 2021, les "Activités spécialisées de construction " observent un repli avec une baisse de 43,0% du chiffre d'affaires par rapport au 4ème trimestre de 2020. Ce repli provient de la baisse de 38,9% du chiffre d'affaires des " Travaux d'installation ", de 53,1% des " autres travaux spécialisés de construction "

et de 60,3% des " travaux de finition " et au cours de la période sous-revue.

Par rapport au 3ème trimestre de 2020, les activités de la branche chutent et enregistrent une baisse de 40,6% du chiffre d'affaires. Selon les chefs d'entreprises, ces baisses s'expliquent par une rareté des contrats relatifs à l'exécution de ces activités spécialisées de construction. En glissement annuel, le chiffre d'affaires de la branche recule de 17,6%.

**Ambition 4 : Faire de l'agriculture un véritable moteur de croissance et de création d'emplois**

54 modules couplés à la plateforme sont définis. Il s'agit du moulin à grains, la rappeuse de manioc, la malaxeuse de noix de palme, la décortiqueuse de riz, la meule d'angle, etc...

Grâce à cet appui du PNUD, 5640 personnes, dont 3384 femmes, transforment leurs produits agricoles (maïs, riz, manioc etc.) à partir des plateformes multifonctionnelles solaires, alimentées par les minicentrales et plus de 37% des femmes carbonisatrices ont été reconverties et ont abandonné la carbonisation qui a un impact sur le couvert forestier. Par ailleurs, avec l'installation des minicentrales solaires alimentant les plateformes multifonctionnelles solaires, les populations des écovillages sont formées à la gestion, la maintenance et l'exploitation des plateformes multifonctionnelles solaires.

RÉPUBLIQUE TOGOLAISE  
**INFO CORONAVIRUS**  
Pour toute information contactez le numéro vert  
**111**  
Appel Gratuit 24h/24 7 jours sur 7

## FEUILLE DE ROUTE DU GOUVERNEMENT :

# La contribution du PNUD en 2020

**L**e présent rapport relate les principaux résultats obtenus dans les domaines de la gouvernance, de la croissance inclusive et de la promotion de l'environnement en lien avec la Feuille de Route gouvernementale 2020-2025. Sur les dix ambitions de la feuille de route, 7 ont été pris en compte et mis en œuvre par le PNUD, à travers différents projets. Il s'agit spécifiquement des ambitions 1, 2, 3, 4, 7, 9 et 10. Nous vous proposons la partie du rapport concernant l'ambition 4 : Faire de l'agriculture un véritable moteur de croissance et de création d'emplois.

### Les Eco-villages : (Maraichage, transformation des produits agricoles)

Les changements climatiques se manifestent par le décalage et le raccourcissement des saisons de pluie, l'apparition des poches de sécheresse dans la saison de pluie, avec pour conséquences la perte des cultures et la baisse du revenu des producteurs.

Pour répondre à ces préoccupations et renforcer la résilience des populations vulnérables des zones rurales au Togo, le PNUD appuie dans le cadre des éco-villages, le développement des activités de maraichères et la transformation de produits agricoles grâce à l'installation des infrastructures d'accès à l'énergie solaire.

Dans ce cadre, l'appui du PNUD a consisté à la réalisation des forages à pompe solaire, alimentant un système d'irrigation sur les périmètres maraichers identifiés par les populations. L'appui du PNUD a couvert également la fourniture d'équipement et d'outils aux groupements de producteurs maraichers en outils.

Une formation organisée au



profit des membres de ces groupements leur a permis de disposer de compétences pour réaliser, suivre et gérer la production ainsi que les revenus issus de ces productions.

Par ailleurs, avec l'installation des minicentrales solaires alimentant les plateformes multifonctionnelles solaires, les populations des écovillages sont formées à la gestion, la maintenance et l'exploitation des plateformes multifonctionnelles solaires.

Selon les spécificités des villages et des productions qui y sont développées, les modules couplés à la plateforme sont définis. Il s'agit du moulin à grains, la rapeuse de manioc, la malaxeuse de noix de palme, la décortiqueuse de riz, la meule d'angle, etc.

Grâce à cet appui du PNUD, 5640 personnes dont 3384 femmes transforment leurs produits agricoles (maïs, riz, manioc etc.) à partir des plateformes multifonctionnelles solaires, alimentées par les minicentrales, et plus de 37% des femmes carbonisatrices ont été reconverties et ont abandonné la carbonisation qui a un impact sur le couvert forestier.

### La conservation des légumes et fruits : défis et approches de solutions par le Laboratoire

### d'accélération du PNUD

La Feuille de Route gouvernementale Togo 2025 ambitionne de "faire de l'agriculture un véritable moteur de croissance et de création d'emplois". "Améliorer la sécurité alimentaire et nutritionnelle des populations tout en leur garantissant des produits alimentaires de qualité et en quantité suffisante" est la motivation derrière des initiatives du ministère de l'agriculture, comme les projets du Programme national d'investissement et de sécurité alimentaire (PNIASAN) L'agriculture mobilise plus de 65% de la population active et contribue à près de 28% du PIB. C'est un secteur à fort enjeu de souveraineté.

La crise sanitaire a eu un impact considérable sur la production agricole, notamment des fruits et légumes et leur mise à disposition sur les marchés locaux. Parmi les adaptations nécessaires pour réformer le secteur agricole, le moderniser pour un impact accru sur la croissance, le laboratoire d'accélération a identifié la conservation des fruits et légumes. Une des cibles de l'objectif de développement durable 12 est de "réduire les pertes de produits alimentaires, tout au long des chaînes de production et d'approvisionnement, y

compris les pertes après récolte". Avant la crise au Togo, la perte fruitière et de légumes était estimée à 290 000 tonnes, une situation certainement exacerbée par les restrictions de mobilité des biens et services occasionnées par la pandémie.

### Leçons apprises

Le degré de maturité des produits lors de la collecte, leur exposition aux nuisibles, la qualité de la manutention sont autant de facteurs qui influencent la durée de conservation des fruits et légumes. Il existe des méthodes endogènes de prolongement de la période de conservation des fruits et légumes. Celles-ci, sans accroître considérablement la durée de vie, permettent tout de même de maintenir l'esthétique des produits pour faciliter leur commercialisation. Il y a une revalorisation des produits en fin de cycle de vie ou de commercialisation. Ceux-ci sont vendus au rabais pour servir d'intrants à la transformation alimentaire ou pour l'alimentation des bétails. Les moyens industriels de conservation de fruits et légumes étant limités au Togo, il faut innover par des méthodes de conservation alternative notamment la transformation.

La transformation des produits a un fort potentiel d'impacts économique, alimentaire et nutritionnel, notamment pour des produits consommables sous forme de jus et / ou destinés à l'exportation, particulièrement sous un "label bio". Des techniques de conservation comme le séchage, la conservation dans l'huile ou en solution saline, ont le potentiel d'impacter efficacement la durée de vie des produits, mais elles doivent faire l'objet de formation des acteurs de la chaîne de valeurs et de sensibilisation auprès des consommateurs.

## Zozo

### LA PROTECTION CIVILE ÉQUIPE LES POPULATIONS DE L'OGOU



L'Agence nationale de protection civile (ANPC), vient de mettre à disposition des populations de l'Ogou un appui logistique de protection et de sécurité. Les dons, fournis par le Pnud qui accompagne depuis plusieurs années le Togo, sont composés essentiellement d'embarcations motorisées. Pour le Togo qui a récemment actualisé sa politique de gestion des catastrophes, ces équipements permettront aux populations riveraines des zones du Lac Nangbéto notamment, de mieux réagir face aux sinistres.

Du reste cette action de l'Agence s'intègre parfaitement à son nouveau plan d'action quinquennal.

Source : @Republiquetogolaise.com

### IMAGERIE MÉDICALE EFFICACE



Les scanners font cruellement défaut dans les hôpitaux publics. Le ministère de la Santé envisage de contractualiser leur gestion. Ce type d'équipements nécessite de l'expertise

'Ce qui importe, c'est d'avoir un service de qualité en, une maintenance quotidienne et une alimentation stable.

Une convention sera signée prochainement avec un privé capable d'installer, d'opérer et d'entretenir les scanners continus', a indiqué lundi le ministre de la Santé, Moustafa Mijiyawa.

Apparue depuis près de 40 ans, la tomodensitométrie, appelée communément scanner, se pose en alternative aux techniques d'imagerie classiques pour la prise en charge de pathologies nécessitant un diagnostic plus précis. Rapide et facile à mettre œuvre, elle est couramment pratiquée de nos jours.

Source : @Republioftogo.com

### AMÉLIORER LES RENDEMENTS

200.000 tonnes de poissons pêchés ou élevés chaque année devraient suffire à la consommation locale. On en est loin. Pour le moment, le Togo est contraint de recourir aux importations.

Les pouvoirs publics entendent aider le secteur à atteindre cet objectif.

Le ministre de la Pêche, Edem Tengue, a remis le weekend dernier 60 cages flottantes, des alevins et de l'alimentation aux pêcheurs du lac de Nangbéto.

La pêche en cage flottante, déjà pratiquée sur le site, permet d'obtenir de meilleurs rendements.

Source : @Republioftogo.com

## COVID-19 :

# Chapeau bas au personnel du CHR L-C

Suite de la page 3

tenant et comme le répètent à volonté les autorités, c'est la vaccination. Le gouvernement poursuit ses efforts de trouver le précieux liquide en ces temps où il est rare d'en trouver.

Avec le variant delta jugé plus virulent, et dont les effets sont plus dévastateurs, on ne doit plus badiner avec la maladie qui emporte de plus en plus ceux qui nous sont chers. La disparition du jeune prêtre de 30 ans la semaine dernière doit donner à réfléchir et nous inciter à plus de responsabilité.

Les doses de vaccins sont disponibles et de nouvelles arrivent. Le pays vient de recevoir 188 370 doses du vaccin Pfizer-BioNTech, un don des Etats-Unis d'Amérique comme promis par le

Président Joe Biden. Ce sont 200.000 doses du vaccin CoronaVac (laboratoire Sinovac), un don de la Chine, qui a été réceptionné vendredi dernier. On annonce l'arrivée d'un important lot d'Astra-Zéneca. Ces doses permettront de satisfaire ceux qui attendent la deuxième dose et d'augmenter le nombre des vaccinés, surtout dans le grand Lomé où les cas de contamination sont les plus nombreux.

Le temps n'est plus aux hésitations et aux questionnements sans tête, ni queue. Si nous n'avons pas pitié de nous-mêmes, pensons au moins à nos enfants, à nos parents et à tous ceux que nous aimons en les protégeant. Les vaccins sont disponibles. Ce sont les mêmes qui sont inoculés

aux Français, aux Américains, aux Canadiens, etc. Les centaines de milliers de Togolais, qui ont reçu les différents vaccins depuis des mois, vont et viennent sans aucun problème. Emboîtons-leur

les pas en allant prendre nos doses de vaccins et pour alléger aussi la tâche au personnel dédié que nous saluons une fois de plus. Il y va de l'intérêt de nous tous.



Zozo

RENTÉE EN DOUCEUR



Le gouvernement a décidé de venir en aide aux ménages les plus modestes et à tous ceux pénalisés par les effets de la crise sanitaire. L'Etat veut lutter contre les inégalités et les vulnérabilités.

'Le président Faure Gnassingbé ne veut laisser personne de côté', souligne un communiqué officiel.

Dans ce contexte, un certain nombre de mesures viennent d'être annoncées.

Il s'agit de la gratuité des frais d'inscription et de scolarité pour l'année scolaire 2021/2022 pour les collèges et lycées d'enseignement public et la prise en charge par l'Etat de la tranche sociale des factures d'eau et d'électricité pour le mois d'août 2021.

Le même communiqué rappelle que le gouvernement a pris très tôt, non seulement des mesures de riposte sanitaire mais également diverses mesures fiscales et sociales, tel que le programme Novissi, pour soutenir l'activité économique et soulager les populations vulnérables.

Source : @Republicoftogo.com

LE GOUVERNEMENT AUDITERA LES PAIEMENTS DIGITAUX DES FILETS SOCIAUX DE BASE



Le Gouvernement auditera les paiements digitaux des filets sociaux de base. Le Gouvernement, à travers l'Agence nationale de développement à la base (Anadeb) va procéder à un vaste audit externe des paiements digitaux des transferts monétaires du projet Filets sociaux et services de base (FSB). Une procédure vient d'être lancée dans ce sens, afin de recruter un consultant chargé de cette tâche.

De façon détaillée, ce contrôle qui ciblera particulièrement les différents aspects du passage en mode digital des transferts monétaires, doit permettre de s'assurer que "les transferts ont été bien effectués au profit des bénéficiaires ciblés, ainsi que de la conformité des données rapportées aux données réelles du terrain".

Ainsi, toute la chaîne d'acquisition, de distribution et de fonctionnement des cartes SIM distribuées aux bénéficiaires sera vérifiée, tout comme l'exactitude des paiements opérés via les comptes Floop. Est également annoncée, une enquête de satisfaction auprès des bénéficiaires. L'objectif de l'Agence est d'améliorer la délivrance des services de ce programme, sous-composante des FSB.

Pour rappel, le projet a été lancé en 2018 par l'exécutif avec le soutien de la Banque Mondiale, pour assurer aux communautés défavorisées un meilleur accès aux infrastructures socio-économiques de base et aux mécanismes de sécurité sociale. Trois ans après, le mécanisme a dépassé les objectifs initiaux avec plus de 23 milliards FCFA débloqués et environ 200 000 personnes accompagnées.

Source : @Republiquetogolaise.com



**Il est institué pour les commandes publiques, un quitus fiscal et une attestation de régularité fiscale. Ces actes sont exceptionnellement soumis à l'apposition d'un timbre fiscal de 500F.**

Office Togolais des Recettes - OTR | Canal OTR | +228 90 99 41 01 | 8201

**Togocom** ON VOUS EN OFFRE TOUJOURS PLUS!

**F1 MAX** + **4Go** ~~38 400<sup>FCFA</sup>~~ **29 000<sup>FCFA</sup>** Valable 7jrs

**EGO+** + **4Go** ~~65 000<sup>FCFA</sup>~~ **45 000<sup>FCFA</sup>** Valable 7jrs

Disponible en Agence dans la limite des stocks disponibles  
Bonus 4Go valable 7 jours.  
Offre valable du 02 au 31 août 2021

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS | togocom.tg

ALLONS À ANEHO

DU 27 Aout  
AU 12 Sept.

ANCIENNE GARE FERROVIAIRE

Thème: PATRIMOINE CULTUREL : LEVIER DE DÉVELOPPEMENT SOCIO-ÉCONOMIQUE.

accad pictures  
designeur



- Expositions
- Conférences
- Tourisme
- Divertissements

SITU  
FOIREXPO des Lacs  
LA FOIRE DU PATRIMOINE

2<sup>ème</sup> EDITION





PRESIDENCE.TG

ÉDUCATION

# Gratuité des frais d'inscription et de scolarité

pour le compte de l'année scolaire 2021 / 2022 dans les collèges et lycées d'enseignement public.



RÉPUBLIQUE TOGOLAISE

www.presidence.gouv.tg | f t y t r @PresidenceTg



PRESIDENCE.TG

EAU / ÉLECTRICITÉ

# Prise en charge des tranches sociales

des factures d'eau et d'électricité pour le mois d'août 2021



RÉPUBLIQUE TOGOLAISE

www.presidence.gouv.tg | f t y t r @PresidenceTg